

いろいろな事態が起ることは、今の民主主義の原則からいつてどうであろうか、こうじうことかと思うのであります。まことにごめんともなお尋ねがとす。まことにごめんともなお尋ねがと思ひます。地方行政並びに財政の運営におきまして、やはり民主主義の原則に立つて、多数の意見を尊重して参らなければなりませんが、住民全体がまとたく一人の反対者もないといふよろな意思を、その団体の意思として決定するということは、なか／＼困難な場合も多からうと思うのであります。これは今の原則から申しますならばやむを得ないのではなか／＼、ただ財政上の負担といふことから申しますならば、もちろんこれは個人々々の財政状態といふものも十分考慮いたしまして、たとえば税収等におきまして非常に困難があるものについては、減税あるいは免税といふことも考えなければなりませんまい。災害等によりまして負担力がないといふようなものにつきましては、その負担を軽減せしめるというような措置も決定されて行かないればならないのではないか、そういうふうなことが考えられるのではないかと思います。

り得ると私は思う。そういう場合に、結局足りないところのしりぬくいは、やはり地方の財政の総元締めである地方財政委員会としては財源を見つけて、これに対する課税の問題が出て来るのです。いわゆる負担をしない人が大勢で、負担をする人がきわめて少数で、これに一つの限られた税率のつびきならない結果になります。いかが、こう思うのです。一たび与えられた利益なり特権なりというものは、またもどすなんということはとうていできない。であるからよほど慎重に考えなければならぬ。政府で野放しにこないうら自治体の意思を尊重して、自治体の力において何でも処理運営すると、いうことはけつこうだけれども、しかしそれでどうにもならないのではどうも得にならないことになる。こうしたことでも考えに置いてやらなければならぬないと考えるのであります。そうした心配はしていませんか。そういうことはないと信ぜられますか。

比較的の裕福と申しましようか、豊富な財源を持つてゐる団体とがあるわけでありまして、それらの場合にそういう団体間ににおける財政上の調整を國として考え必要はないか、こういう御趣旨でございましようか。

○大泉委員 いや、団体と団体の場合じやない。自治体の中のいわゆる貧富の差において非常に負担過重で困るような結果が生じやしないか。

○武岡政府委員 均衡の問題ですか。

○大泉委員 自治体と住民の担税力との間に、一つの摩擦が生じやしないか。

○武岡政府委員 そういう御指摘のように非常に担税力と申しますか、税金だけにも限りますまいが、財政上の負担の関係で非常に困難をしている団体について、國の方で何らかの措置を講ずる必要があるのでないか、こういうことであろうと思いますが、それにつきましては、もちろん今の平衛交付金制度は、御承知のようにそういう意味での財源の補給と申しますか、財政の調整といふ機能を持つてゐるわけでありまして、特別交付金の交付につきましても、そういうような財政上の事態といふものも、十分考慮に入れるつもりであります。あるいはまた起債の承認等につきましても御指摘のよろんな点は十分考慮に入れまして、起債の許可認可をやつて参りたい、かようこそお話をなつたのか、御所見をお聞かせておられます。

○有田(二)委員 岡野国務大臣にお尋ねしたいのですが、本日の朝日新聞で大阪市をモデル特別市として考える案があるというようなことが出ておりました。一体どういうお考えでこういうことをお話になつたのか、御所見をお

○岡野國務大臣　お答え申しあげます。あの新聞に出でおりましたことは、私が長々といろ／＼雑談をしております間の一こまが抜書きされたということの結果でございます。しかし陸別市の問題は、今市側と府県側と、上の方は早く特別市になりたい、府県側で、特別市になることは反対だということは、実はあつれきが起きているわけであります。そこでわれくいたしまして、結局特別市は自治法に出て、一つの制度でございまから、当然実現すべくしては十分慎重に考えなければならぬ。しかし考えるといたしまして、あります。そこであつれきが起きているわけでもあります。そこであつれきが起きています。しかしながら、まだ政府といたしましては、十分なる準備ができておりませんので、その方向におきましてはまだ何らの確定意見を持つておりません。しかしながら、五大大きな市を一時にやるかあるいはその間の特許のものを先にやるかというような断片的な質問を受けた点におきまして、五大市方としては五大市というものが、今特別市になり得る條件を備えていることあるから一齊にすることが自治法上妥当であろう、しかしながら今憲に、されない特別市というものを実現させることについては、あるいは危険があることであるから、しかもそれぬという心配もないではあるまい、その場合には一応大阪といふ五大市の中でも特に特別的地位をもつて、いるところの市を先にやつて、そらしてその結果いかんによって、あとの方に行くこととも一つの考え方である、こういうよくなことを私は申したわけであります。いず

につきましては、その特別市が存在するところの府県における行政、財政のあり方に相当なる調節をつけなければ、これは実現しないことは事実でございます、その点におきまして政府いたしましては慎重に研究を続けております。ござりますから五大市をとりまして五大市を一時に全部やつしまうちか、またある一つ二つの特殊なものだけを特別市にして行くかといふことになれば、あるいは一番大きな阪市というものを第一番に特別市にみたらどうか。こういうようないふる長い話がありましたその一部が、新聞に出たわけでございます。

今思ひます。この地方財政法の趣旨を貫徹して参るという趣旨において、今後地方の財源を御配慮願うことはまことにけつこうだと思います。それにについて一言お伺いしたいと思うのです。が、義務教育の問題がいろいろ問題になつて、昨日も実は伺つたのであります。が、この地方財政法の趣旨が徹底して行われるようになりますと、町村におきまして、義務教育費に對して必要な予算是、大体必要なだけ使つといらうことになるのじやないか、こういうことを期待しておられるのだと思うのです。そういうことを予想いたしまして、地方財政法の中におきまして、義務教育費をある程度まで確保するという手段ができるのじやないかと思うのですが、この点に対して大臣のお見込みを伺いたい。地方財政法でさても地方におきまして、かつてに義務教育費を削減して、ほかへまわしてしまふというようなことがあるかどうか、そういうおそれがないようだに、地方財政法が実はできているのじやないかと思うのですが、その点を伺いたい。

ども、しかしながら国家といたしまして、やはり一般国民のふところから納税してもらつたその金を中央から出すのでござりますから、結局これは国民のふところから出たものが、国民のふところに返るという性質の平衡交付金でございますから、もし国家が必要とあつて、こういうような国家事務を地方にしてもらわなければならぬ、こういうようなことがありますれば、やはりその事務の内容も法律できめて、そうしてこれだけは地方の公共団体の方で、ぜひ国家としてはやつてもらつた方が国家のためになるという、こういうような事務に対しては、たとい平衡交付金の根本趣旨はありますても、一応地方に義務づける方がいいのぢやないか、そうすれば国家が地方公共団体にお願いしまして、やつていただきとこころの仕事が十分確保できる、こういうことをねらつてあの條項を入れたわけでございます。従つて、お説の通りに、この地方財政法を御通過くださいまして、同時に各省が法律によつて、事務の内容を制定するということになれば、義務教育費国庫負担法がねらつておるような目的が、達成せられるものとわれ／＼は確信しておるような次第でございます。

頼をふやしてもらいたいというのかむしろ要望であると思うのでありまするが、現実におきましてはこれが著しく狭められておると、いうのが大きな欠陥だと思ふ。従つて地方財政の立場から申しますと、地方起債がある程度まで確保するという考え方が必要なのではないか。地方財政法におきまして、起債を認めまする場合が規定せらるべきであるのでありまするが、およそどちらくらいの額、たとえて申しますならば歳出額に対しまして、半割くらいの公債発行を地方に對しては認めるといふような基準がありますると、地方財政上非常に便利である。また國といふたしましてもそれによつて方針が立ち得るのでですが、これに對する御意見はいかがですか。

この立場から申しますれば、一般的の立場から申しますれば、金融財政政策もさることながら、地方が非常に困つておるという実情は、これを見のがすわけに参りませんので、十億は一応預金部資金によつて從來の通りに引受けるということにいたしましたが、しかし地方公共団体のうちには、市場資金を利用し得るところの信用を持つておるところのものも、相當あるのでござりますから、預金部資金には六百五十億依存するけれども、ある程度やはり經濟の安定が来るおそれがあまりなくなり、また同時に市場においてもそういう投資ができる程度になつて来たものと私は考えますから、公募公債をまだ冬時まで許して行つたらどうか、こう考えておる次第でございます。ただいまのところ私はその公募公債をどのくらいなところで許していいか、これもまだ冬方面との折衝もございまして、確定いた意見は持つておりませんが、五十億あるいは百億くらいはこれに追加してもいいのじやないか、こう考えておる次第でございます。

て、あるいは地方財政法等におきまして、起債の一応の基準と申しますか、それ以上に対しましては特別な許可を要するというような規定があつた方がよろしいかと思いますが、大体御質問のようにお見受けますが、さように考えてよろしくお答えします。

○荻田政府委員 もよつと失礼でござりますが、わくとおつしやいますか、地方団体全体についてのわくでござりますが、個々の地方団体の起債のねどでございます。

○床次委員 総額につきましては、これは個々の団体の財政計画を立てるための直接の参考になりませんので、やはり個々の団体に対して過去の実績から見て、大体の数字も出て来るのではないかと思うのですが、そういうわくを基準としてこしらえることはいかがつかということになります。

○萩田政府委員 個々の団体につきましては、これはシャウブ勧告にもありますたと思いますが、償還能力のことを考えまして、どの程度までは起債の金額がその団体にとつて可能であるかというふうな意味のわくは、これは将起債の許可ということがはずれまして場合に、個々の地方団体がかつてにできるような場合も、やはり法律をもつてある程度つくらなければならぬ。現実にどういう起債を起すかといふ問題につきましては、これはむしろ個々の事業について考えたらいいのじやなく、よくなものは全然ほかのことは考か。たとえば学校でございましたら四十年もたつて老朽になつた、こう

校を放つておくことはできない、しかもそれは起債によらなければ、一村に一校しかない学校を、五十年に一回、四十年に一回建てかえるというのに一般財源ではまかなえないから、そういうものにつきましては、当然起債を認めてさしつかえない。あるいは公共事業につきましては、その負担に対しても何割程度のものは起債で当然認められるのだといふように、個々の事業についてある程度の目安がついて、それぞれの団体が財政計画、その当該年度の予算を編成する場合にも見当がつく、そういうようすにすれば地方が財政上の自主性を確立する上において役立つのではないか、こういうふうに考えます。

て今度改正法が提案されておりまして、大分よくなりつたあると思うのあります。それが、この結果にかんがみまして、相当各地でからも不平が出ておる、これは御参考になつたことと思うのでございまして、なお残つておるものがあると思ひます。二、三それに対して私意見を申し上げたいのですが、第一の問題につきましては、災害に対する考え方、たとえば十三條の測定単位の補正の中に加味されてよいのではないか。寒冷度、積雪度、いろいろのものが考えられておりますが、これに対応すべきものとして、災害といふものの相当の計数を当然考慮してよろしいのではないか。漠然たる特別交付金という制度によるものよりも、常習的にこれを加味すべき状態に入れていいのではないかと思います。これは過去の災害復旧の実情から言いますると、必要な措置によるものよりも、常習的にとする災害復旧が行われていないためには、やはり地方に相当影響を及ぼしているのであります。いわゆる潜在しておりますところの災害、復旧工事のされないところの災害が残るために、地方に非常な財政的の痛手を与えているものであります。こういうものを測定するものがない。やはりこの中に一つの災害率というものを加えたらどうかという点が第一であります。

これがやはり測定度として非常に有利など申しますが、実際に近いのではないかというふうに私どもは考えるのであります。降雨量というものを測定単位に入れて考えますならば、やはり災害率といふものはあるいは別個に考えていいかと思いますが、そういう一つの補正が必要であるうと思います。それから第三点といたしまして考えられるのは、今日の交付金におきましては、いわゆる綴地の考え方によく取入れられているのであります。地方におけるいわゆる綴地の問題が全然無視されております。離島を持つておりますところ、あるいは山村等におきまして、非常に交通不便のものが交付金におきましては考慮されていないという欠点があるのであります。従つてこれに綴地の段階をもう少し加える必要があるではないか。一番困りますのはいわゆる県庁まで出て参ります旅費が影響いたしておるのであります。また一般的な生活費におきましても、綴地の点におきましては綴地の点において、いわゆる給地の関係とむしろ逆にかなり加重しなければならないと思うのであります。これが今日の交付金法におきましては十分現われていないと思ひますが、これに対する御意見を伺いたい。

すと、災害につきましては一般分につきましては、いわゆるこの災害関係の経費のうちで大きなもの、災害復旧といふようなものは、これはもう個々の地方団体だけの力では解決し得るものではなく、むしろ災害の国庫補助の問題で、これはもうほかの補助金と違います。その規模に応じて負担率がかかるるというような財政調整的な作用も、一応加味しておるのであります。その上でもやはり地方団体の負担が残りますので、それにつきましては一般交付金で処置しておるのであります。その他の問題につきましては、これはやはり年度途中で起るといふようなことからしまして、大体特別交付金をもつて処置するよりしかたがないと思いますが、ただお述べになりましたところが、あるいはそういう個々の問題ではなくて、災害の多いようなどころを一般的に割増してくれ、こういうふうなお考えじやないかとも思うのでありますから、そういうことにつきましては後の降雨量というような問題と関連して、何か方法があればよいと思いませんが、今のところひとつといふ方法を見つからないわけでござります。こういう降雨量の問題につきましては、今申し述べましたように、なかなか的確な資料もつかめず、あるいはそれがはたして財政需要とどういうふうに計数的に関係があるかというようなことについての確信を持てませんので、特別交付金で処置しておる次第であります。

置しておりますが、一般的に申しまして、お述べになりましたような、この人口が少くて——僻地とは結局人口の密度の少いところとなると思われます。これがまた離島等のお話をございましたが、これも特別交付金の問題としまして、離島ということを一つの條件にして考えております。いずれにいたしましても全部確かに交付金制度について考慮すべき要素であると思われます。しかしながらまではつきりした基礎を得ない間は特別交付金をもちまして、将来それについて確信のある方法がございましたから、普通交付金の問題としても处置ができるのではないかと考えております。

○床次委員　ただいまのお答えなんですが、実は各地方で調べました結果によりますると、現在までの行き方においては、相当地不公平が出ておる、もうこれは府県別に調べれば、たいがい実情はわかつて来ておるのではないかと思います。特に僻地の問題につきましては、かなり明瞭に出て来る。換言いたしますならば、級地によつて、級地が高ければ高いほど、実は交付金をよけいにもつて楽をしておる特に教育費等についてこれを見ますと、級地の高い都會地におきましては、非常に有利である。いわゆる僻地におきましては、これは極端に悪くなつてゐるというのが実情であります。これは單に人口密度だけでは補正し切れないので今の実情であります。従つて特別交付金でやるわけでありますが、特別交付金では、地方では実際安定が得られないのではないか、これをできるだけ普通交付金でやるにこゝまで、

ことに考慮すべき段階に來て いるので
はないか、過去の経験から見まして、
もうぼつ／＼お入れになつた方がいい
のではないかという意味で、こういう
ことを申し上げたわけでありまして、
さらにこれを一段と研究していただき
まして、私の持つております資料、私
の地元の県におきましては、これは明
瞭に今日までの交付いたしました実績
が実は逆に作用しておる。補正がし切
れない。特別交付金におきまして、と
にかく漠然と補正されているという状
態で、ややその点は不合理だと思いま
す。これは適当なときに改正していただ
くなり、あるいは改正の案を出した
いと思いますが、さらにひとつ御研究
置き願います。

九三百五十億という数字は正しいのかどうかということに、私非常に大きな疑問を持つておるのですが、この点はいかなる角度からこれを調べになつたかということです。これは昭和二十四年の調査によりましても、しかもこれは政府の調査でありますんで、業者が持つて参りました自主的のものによりましても、一千五百九十億という売上高が書かれておつたはずです。これは二十五年の税制改革のときに、われわれはこの税制を定めますときの基礎の数字にしておつたのであります。が、二十四年ないし二十五年の税制改革のときですら、約一千六百億の売上げがあつたといふのに、二十七年度において千三百五十九億という数字はわれわれ受取れぬのです。一体これはどこからお出しになつたのか、その点をひとつはつきりしておきたいと思います。

○萩田政府委員 この見積りにつきましては、いわゆる理論的に考えまして、これだけとり得るというような見地と、もう一つは、現実の地方の徵稅がどうなつてゐるかといふこの理論と、両者組み合せていろいろな数字をつくつております。従いましてそこにいろいろ議論の点があると思ひます。もしこの遊興飲食税の見積り自体につきまして、必要ございましたら、後刻これを計算いたしました府県税課長を呼びまして、詳細御報告申し上げたいと思います。

○門司委員 今局長の答弁ははなはだ私承服したいであります。それにはなぜかといふと、大体千三百五十九億という数字を出して、しかもこれはとれる何が違う、こういうお話を

ありますが、これは非常に奇怪であります。もし局長がそういうお考えでありますと、当局がそういうお考えだとするならば、なぜこの徴税額の課税標準の見込額に五五%の捕捉率を見ておるかということになります。今局長の答弁が正しいとするならば、捕捉額は一〇〇%の捕捉額を見るべきだ。要するに課税されると思われる額だというお考えであるならば、当然これは一〇〇%の捕捉をしなければならぬ。ところがここには五五%しか捕捉してない。そういたしますと、この額は課税される額でなくして、実際の売上高でなければ、私はそういう議論のつじつまが合わぬと思う。売上高はこれだけあるが、しかし捕捉は五五%しかできないといふのならば、これは話がわかります。結局これは四分の一しか税金をかけないという議論が出来はせぬか。これと同様ような種類でありますたとえば見込額であろうということになると、結局これは四分の一しか税金をかけないといふことはありませんか。しかも徴税率を九七%、九八%に見ておる。同じ税金でありながら入場税の方は一〇〇%捕捉して、徴税率を九八%と見ておる。あるいは九九%と見ておりまして、遊興飲食税の方は、徴税の基準になつておりまする額を非常に安く見積つておいて、そして捕捉を五五%にして、徴税率も下つておる。同じように果で徴収いたします税金が、一方は一〇〇%とつて、その上に徴税も九九%徴収するということをはつきり数字に現わし、一方には捕捉を五五%しかしない。しかも徴税率はそれをさらに下つてお

るということあります。こういう非常に不公平なとり方、いわゆる徴税率は、ここに書いております通り八五%しか徴収しておらない。私は一体どういうことでこういうものが出来られるかというのです。この捕捉を五五%にしたという根拠を、ひとつはつきりしておいていただきたいと思います。

○荻田 政府委員 先ほど申し上げましたように、現実がどう動いておるかということが最も重要で、確たる財政計画を立てるのにはそれが最も重要なだと思います。そういう意味におきまして、現在各地方団体が行つておりますところの現実の状況を見まして、それから算定しております。従いまして五五%なり五五%という数字が出ると、非常に奇怪に思われるのはどうともだと思いませんが、これは現実の姿でござりますので、いずれその理想的な徴税に将来は向つて行きたいと思いますが、とにかく現在の見通しとしては、この程度に見込むよりいたしかがないのであります。

○門司委員 そういうふうに考えて参りますと、この税法自身が何かわからぬということになる。一体こんな法律をこしらえて、そして税金をとつておいて、片一方には先ほど申し上げましたようく九八%九九%の徴税をしてしまって、しかも課税は一〇〇%課税しておる。片一方は五五%しか捕捉しない。そうして八五%の徴税ということになつて来ますと、納税をいたします者の立場から言うと、非常に大きな問題が起つて来ると思う。この税金はいざれも業者の納めまする税金ではございません。遊興飲食税も入場税も、これはともに、一方は観覧者が納め、一方はそれ

を飲食する者が納める税金でありますから、業者はただ単なる納稅義務者にすぎない。納稅義務者の扱いもますのは、私はどうしても同じような率でなければならぬはずだと考へておる。もし遊興飲食税を業者が一〇〇%とつておるとするならば、四五%は業者がねこばばしているということを言つて過言でありますまい。こういうことを、国の税率をきめておりまする場合に、一体資料として出されるのはどうかと思うのです。これが本人の納めております収益税のような形なら別であります。これは収益税ではございません。御存じのように流通税の一種であることは間違ひありません。流通税のとり方がこういうあいまいのとり方になつておるので、結局税金がなかなか納めにくく。もし現状が徵稅しにくいなら、今度の税制改革のときになぜ税法の改正をしておかないのであるか。この点もう一つお聞きしておきたい。

興飲食税の徴税については現実問題として、種々の問題を起しておるわけであります。従つてこれをはつきりといたしますと、こういう数字が現われて来るのですから、これは制度の面及び実施の面におきまして、こういうことのないようわれわれ今後努めて行きたいという考え方を持っておるのであります。現実の状況から見ますと、そのような数字が出るわけであります。

○岡野国務大臣 私この前からたびたび申し上げておりますように、入場税、遊興飲食税、いうものは実際率が高いと考へておられます。ござりますから将来やはり十割というような課税といふものは当然下げなければならぬし、遊興飲食税にいたしましても、捕獲を確実にして、そうして同時に税率は普通の税率と同じようにして行きたいと考えております。ただいま仰せのように、売上高三千三百五十九億が多いとにかく、こういうことは、私実はよく存じませんでしたが、しかしながら今までの情勢から行きますと、このくらいの程度しか遊興飲食税は徴税技術上とれない、こういう実情になつておりますから、それならもう少し税率を下げて、ほんとうの税金がかかるようにして行きたい。かように考えております。

○門司委員 これは大体固定資産税についてもやはりそういう形を実は示しております。一々ここで数字を申し上げて抗議は申しませんが、固定資産税についても大体物価上りと二十五年の算定の基礎にいたしましたときの數字とは、かなり大きな食い違いがあるようであります。いずれも逆算された

数字でしょうが、ほんとうに逆算する
ばかりの数字が出ないものであつて、
これは正しい数字ではなかつたと思ひ
ます。これはできるだけ当局は正しい
数字による正しい税法に直してもらいたい
といふことを強く要望しておきま
す。

教育費において一九七〇年度は八十億くらいであろう。それから警察消防費が十八億くらい、こういうことに大体なつております。そのほかに国庫からもらつたものに対して返還するものは大体六億内外、約七億になりますか、そのくらいの数字が出ておるのであります。地方財政を考えて参りまするときに、この教育財政に対するP.T.A.その他の寄付金が八十億と書いてあります。それで、この実際の数字も実は怪しいのであります。昭和二十四年度であります御承知のように百三十三億という数字が出ておるのであります。この数字が昭和二十七年には八十億に減るうとは私ども考えられない。しかしいずれにいたしましても大体こういう統計が出ておるのであります。こういろいろ非常に多い寄付金の行為——総合いたして参りますると、出された資料だけでも百億を越えるのであります。こういうものについて、もう少し地方財政に対する中央との税の開きを考えられたらどうか。それからもう一つ税の改正を行われる御意思があるかということと。寄付金その他を禁するということを、いくら地方財法できめまして、現状が百億以上のものがなければ日本の教育ができないことになりますと、実際は会費とかなんとかいうことで、必ず住民の負担になることは間違いません。それがなければ運営費はできません。従つてまず当局にお聞きしておきたいと思いますことは、このP.T.A.から正式に寄付される考え方の八十億、さらに消防警備費の十八億といふようなものは、一体地方の純

然たる財政であるといふようにみなし
ておられるがどうかといふことであります。この点をひとつお聞きしておき
たいと思います。

○萩田政府委員 ここにお出ししてお
ります数字は、元来公費で処理すべき
もの、それにかかる寄付金という意味
で出したのでございまして、もちろん
このほかに P.T.A. 自体でまかなつてしま
かるべきものもあるわけでありますする
けれども、それはこの数字には入つて
おりません。

○門司委員 大体 わかつて来ました
が、そつすると今度の財政計画の、財
政収入額六千八百六億という数字と、
支出の七千六億という数字の中には、
これらの数字が入つておりますか。

○萩田政府委員 この寄付金の中に
は、正式に公費に寄付金として受け入れ
るものと、しからずして団体自体で公
費にかわつて処置するものと二つある
わけであります。その前者におきまし
しては、一応財政計画の中に入つてお
ります。これは過去にも入つておりまし
たのでその数字を引延ばして入つてお
ります。団体自体で処置されるものは、
財政計画の外になつております。

○門司委員 今のお答えが問題になる
焦点でありまして、何らかの名目で正
式に寄付したものは、一つの財政の中
に入れるることは私は当然だと思ひます
が、それ以外に、P.T.A.にいたしまし
ても、あるいは警察保安協力会等に完
全に受け入れられて、完全に配分され
たしましても、各警察署ごとに使われ
ているものがある。同時にこれがある
市町村におきましては、その財政に完
全に受入れられて、ある市町村におきましては
いますが、ある市町村におきましては

こうじうことをなさらないで、そして警察なら警察の独自の立場で、これだけのものを何らかの費用に使つてはいる。ということがありがちだと思います。従つてこれは私から言わせますならば、公式に受入れたものだけが正しい数字でありますんで、先ほどから申し上げておりますような数字は、当然この財政の中に繰入れるべきものであるというようになります。

その次にもう一つ聞いておきたいと思いますことは、例の国庫からの補助金に対します返還金であります。これが六億七千万円、約七億ばかり出でおりますが、一体この数字は地方の財政がこれだけ苦しいからこういう数字が出て来ているのであって、従つてこの返還されておりまする数字も、やはり財政の中に包含することが正しいのじゃないか。國から補助金を出しておられます場合にそれを受入れることができなかったために返したという数字は、当然国の施策の一環として地方の財政的な措置をしなければならないだらうと考えるのであります。これらの費用もやはり私は入れるべきでないかと考えております。ことにこの費用のうちで地方の財政で一番遺憾に考えておられますのは、六億七千九百万円ばかりの返還金の中で、四億二千万円といふものは住宅賃金を返しておるのであります。これは非常に住宅の足りませんときに、国の施策でどれだけ住宅賃金を国が出すといいましても、地方の財政がないことのためだ、四億以上の金が住宅賃金の中から返されているということになると、いつまでたつても住宅が建たないと、従つてこういうものについても、当然これは財政

の中に見て計算すべきである。

それからもう一つは、この前の委員会でも問題になつて参りましたが、地方公共団体が補助金あるいは負担金を受入れております。財政の窮乏のために事業継延べという形で、帳簿の上では赤字になつておらない。しかし実際にこれは赤字であるというのがたくさんあると思います。この数字がまだ明確になつておりますが、一体この数字をどれくらいに見積られているか。同時にこの数字は当然地方財政の中に入れて、地方公共団体の当然負担すべき費用であると考えます。こういうものは財政計画の中に入っているかどうか。もし入つているとすればこの数字がどのくらいになつておるか。その数字をお示し願いたいと

ない、こういうことはまことに費闊なことだとわれくも考えております。

やはり仕事を第一順位的にやらなければならぬところに必ず处置できる

ようになります。うなづいて、その意味におきまして、先ほどからお話をし額が小さいじやないか。ことに公営住宅等につきましてはその感じがして

おるのであります。

それから第二の、この受入れた金を繰越したという問題でございます。これは財源がなかつたから繰越したといふ問題もございますが、大きな工事でありますので、やはり工事自体が来年度に伸びたというようなものもあるのです。財政計画の面におきましては、こういうのは大体これまで毎年あるものでありますから、つまり財政の前から申し上げておりますように、一ぺんにきめるではなくして、たゞそれへ主務省と当該地方団体との間におきまして、これだけ出すが受け入れるかどうかという交渉があつてきましたのであります。一応最終と申しますより、相当終りの段階におきましては、これまでのところのうち返したもの

を書いてあるのであります。従いましておそらくこの金は、さらにまたほかの財政の持もてる団体に補助金として交付され、そこで事業が行われておる

午後二時から再開いたします。

午後三時四十五分休憩

国家がいろいろな施策をいたしますと、寄付金なんかをむやみやたらにとない、自発的だと言つて、しかもこの自

治体警察、消防はのけて、国警だけで

二億数千万円にも寄付金が及んで

いる。これが教育その他で厖大な寄付金を集めている。ども方もとられる方もやだがいたし方がない。やはり学

校、警察、消防となると半強制的にさ

せられる。そこでもしこういう規定を置くのなら、それと同時に、この解釈の問題と、これらを禁止した場合の赤字をどう補填するかという裏づけが、はたして考えられておるかどうか。制限外の相当な課税をやつておる。ミシンなんか税をとらぬでもいいと思うが、相当とつておる。これは結局地方の自治体の経費が足りないから、こういうことををしていて理事者がやらなければならぬ。とられる方も迷惑だ。

従つてこういうことを禁止するなら、これにかかるべき財政の処置がとつてあるか。この文句なんか「割り当てて」

といふことが使つてある。割当でなければいいか、それから強制的でなければいいかと、いつにかわるべき財政の処置がとつてある。このためには、土地も寄付しよう、建物も寄付しよう、いうようなことを申し出るところがあるのでございます。これは社会の実情でござりますから、社会の実情を阻止するわけに参りませんから、自発的に出す寄付金は法律の上にはうたわない。しかしながら今後強制的に出させられることは、地方財政はまたなものではない、こういう建前からこういう規定をしたわけでございます。しかし国警がしたわけでございます。しかしこれがいつにふうに寄付をさせるのだと言つておるから、今回何らこの法律をつくても有効じやないじやないかといふことです。

○大矢委員 特に寄付禁止に伴う

かわり財源と、いろいろものを、地方

財政計画の中には立てておりませんけ

ども、物件費の値上がりあるいは単独

事業の増加といふような経費をある程

度見込んでおりますので、それに振り

かえることが可能だと、われくも考

えております。そういう意味におきま

して、寄付をやめた場合の財源が、財

政計画の上に見てあるといふふうに考

えております。

○大矢委員 この資料をもらつたんで

すが、教育関係に対する寄付、それか

ら警察、特に国警ですが、地方自治体

並びに消防はまだもつておりません

が、これらを合せますと相当な金額

に上る。そこでもしこれを禁止した場

合に、どの程度寄付が減ずるのか、もし

と言いかえますと、自発的に出し

た寄付が幾らくあつて、個人、団体

という区別をしておりますが、これら

だ、しかし財政が苦しいから受けられ

通りできるならば、一体何のためにこ

とにはなつていません。

だ、ということ、一体こういう法律

をこしらえて、その点で自由に從來

いたしましては、お詫のようだ、今まで

休憩いたします。

○岡野國務大臣 私が申し上げるより

も、事務当局が申し上げる方がむしろ詳しいのですが、これは根本原則とい

うことです。

だ、しかし財政が苦しいから受けられ

て入れたわけでございます。

○大泉委員長代理 屋食のため、暫時

休憩いたします。

は一体どの程度に金が減るのか。この法律が通過した後において、いわゆるこの団体の割当とか割当でない自発的なものの、という区別をした場合に、これらの費用が一体どのくらい減ずるのか、その辺の見込みをひとつ承りたい。

よりまして、漸次そういうような注意を喚起して行きたいというような考え方でございますので、こういう法律をつくつたから、たちにわれ／＼が期待するような姿になるんだといふうに期待することは困難でありますけれども、漸次そのような方向に促進されて来るであろうということは、十分期待されるというふうに考へておるわけであります。が、遺憾ながらこれを数字にわけて申し上げることは困難であろうと思います。

字はわかるはずがないですから、その見込みでも、大体このくらいはやむを得んだろう、これは半分くらいになるだろう、そのくらいの見通しがなくて、この法律をつくつても何にもならぬです。

○萩田政府委員 まことにごめつとも御質問だと思いまするが、まあ非常にむずかしいことでございまして、この寄付金のありますことは事実でござりますが、そのうち先ほど申しましたように自主的なものと、強制的なものとの区別がござりますし、それからまたその中にもまつたく公費で当然差弁すべきものもござりますれば、あるいはむしろそれは寄付金があるがゆえに、そういう仕事をしてもいいというような性質のものもございます。従いまして、この法律が成立施行になりました場合に、はたしてどれだけの金額

あるいは返還するという程度の熟意がないわけはない。どうもその点は白治廳は監督するでもない、せぬでもないといふルーズな——あるいは実際の地方自治体の意思というものを尊重するとして、かくあるべきが妥当かも知れませんが、前にもほかの議員から質問がありましたから私は繰返しませんが、この法定外の課税でもずいぶん方々いろいろ／＼なものをやつておる。これがと法律をつくったその権威というものは何にもなくなるのではないか。この点も私ども正確な数字はわからぬかも知れませんが、この規定を実行すれば今現在の資料をもつた寄付の中からどのくらい減るのか、あるいはこれは大体自発的だからして、この程度しか減らぬと思われるのか、これは相当額

と思ひます。特に戦災都市、私は大阪府の例を引きたいと思ひますが、大阪は二十二年に約十九万であつたのが、二十六年度には三十二万に児童が増加しておる。これは疎開先から帰つて来なさいましたる所の特殊学校に校舎を借りておつたのが、返済しなければならぬという結果から來たのであります。これは全体の数でありますけれども、特にこの中央部の増加率といふものは非常な大きなものであります。一・六倍くらいになつてゐるようでありまするが、大阪府のときはまつたくこの校舎の建築に困つておるのであります。それでその補助金と申しまするか、地方債にくわがあつて、さらに補助金にも限度があつて、何か聞くところによりますと、この二十四年度の児童数を押えて、それに対する一人当たり幾らの補助金といふことに

地方財政、あるいは広く国政全般にもしろくないことだと思います。われどいたしまして、種々の地方財政の問題を考えてみます場合に、何としても義務教育ということは優先的に考えておるわけであります。そこで具体的には、今おつしやいますように、この問題につきましては補助金と起債の問題だと思います。補助金につきましては、戦災の復興あるいは災害の復旧といふことにつきまして、一部の補助金がありますほかは、六・三制の新しい中学校の建築につきまして、なまいまおつしやいましたよな〇・七坪というものを標準にして、國から補助金が二分の一出るという建前ができるわけであります。ところがこの〇・七坪ということ 자체が非常に無理がありますし、とうていそれでは満足な義務教育ができない。いわんや左も

なつて いる そ う で あ りま し て、そ う、
り ま す る と、そ の 後 に お け る 増 加 率
い う も の は、こ れ は もよ つ と も 認 め
れ て お ら ぬ。こ の た め に 地 方 か ら づ
ぶ ん 陳 情 も あ る い は 請 贈 も 来 ま す が、
こ れ は た だ に 大 阪 だ け で は な い と 思
ま す。特 に 戦 灾 都 市 が 同 様 の 苦 痛 を
め て お る と 思 い ま す か ら、何 か 地 方
財 政 委 貲 会 な り、あ る い は 自 治 厅 に
い て そ う い う 特 殊 な 事 情 に あ る 六・一
制 の 校 舎 増 建 の 事 情 に つ い て、大 藏 省
並 び に 文 部 省 い ず れ か ら か 話 が あ つ た
か、こ ち ら か ら 横 構 的 に 話 を し た よ う な
事 実 が あ る の か な い の か、こ の 問 題
は 非 常 に 地 方 で 教 育 の 隠 に な つ て お き
ま す か ら、こ の 機 会 に 経 過 を ひ つ お
聞 か せ 願 い た い と 思 い ま す。

なつて いるそ うで ありま して、そ う、
りま する と、そ の後 にお ける増 加率
い うも のは、これ はも ょつとを 認め
れ てお らぬ。この ため に地 方か らず
ぶん 陳情も あるい は請願も 来ます が、
こ れはた だに 大阪だけ で は ない と思
ま す。特 に 戦災都 市が 同様の 苦痛を
め てお ると 思 い ます から、何 か 地 方
財政委員会なり、あるい は自治 殿に
い てそ う う特 殊な事情に あ 有る六・一
制の 校舍増築の問題について、大蔵省
並びに 文部省い ずれか らか話 があつた
か、こ ちらから 権利的に 話を したよ う
な事 実が あるのか ないのか、この 問題
は 非常 に 地方で 教育の 缺 になつてお る
ま すから、この 機会に 経過を ひつわ
聞かせ 願 いたい と 思 います。

存じませんが、たしか三年くらい前に、坪数をはじき出して、それによつて必要な数を、三年間ですか四年間ですか、大体二十七年度までに完成するというような、年度割的な考え方で補助金をしておりますので、その後における児童数の変化というようなことも、大きいに考えなければならぬ問題だらうと思うのでございます。そういう問題につきましては、われくとしましては、地方財政計画を立てる場合に、常に大蔵省の方に話しておる次第でございます。それから次の起債の問題につきましては、起債をあてなければならない費目が多いのでございますけれども、でき得る限りこの義務教育関係の施設には優先するというような趣旨におきまして、たとえば公共事業費の起債の中でも、六・三制の建築費の部分だけは、特別扱いをいたします。またいわゆる単独事業、補助金のない事業老朽校舎の復旧といふような面につきましても、いわゆる単独起債の中の相当大きな部分を、これに特別のわくをきめて持つて行く。二十七年度あたりもまだ決定しておりませんけれども、なるべくその方に持つて行きたいといふふうに努力して、従つて反面におきましては、他の事業にはなか／＼起債がまわらないというようなことになるかもしれませんのが、とにかく義務教育は完成させたいという趣旨で、われくは考えております。

やる計画か、それで全体でどのくらいかかるのか。それからこれも、われわれたえず二重監督行政の結果だと思ひます、いわゆる外国人登録法によつて、約七十分に近い外人登録があります。特に大阪は一府で五万人くらいの朝鮮の人がおりますが、こういう人の再登録その他いろいろな手続上の煩瑣な仕事があつて、また地方長官の許可を得て、それによつて初めて出すといふような、いろ／＼な手続があるのです。ですが、これも三百人くらいの村と同様の大数に上つておるということであるが、これらの費用も、一体政府が見るつもりなのかどうか。事業ばかりやらせて、そしてその費用は見ないといふなら、もしこれは法律的に強制することができない場合には、もう耐えられないからやれませんといった場合に、一体どうなるのか。従つて法律を通す場合には、事務が煩雑になるけれども、ひとつやつてくれといふことで、費用の裏づけがなしに法律だけは通して、そして実際に実行が困難といふようなことになると、これはたいへんなことになるが、一体費用が幾らかかつて、幾らやるつもりであるか。外国人登録などは、その一例をあげたのですが、そういう仕事が次から次にふえて来る。ことに正確に一つの国政を行おうとすると——特に政府は統計局といふものをこしらえたのですが、これは当然のことだ、われ／＼もそれがなければならぬと思います。確実なデータなしに、政治は行われないのでですが、これら統計調査一切が、次から次にあらゆる機関からばらくに出でてい

か困り抜いておる。こういつた費用も、はたして政府は相当見るのがどうか。自治庁はそういうことをよく知つておられると思いますから、それに対する対策とか方針を、この機会に明らかにしていただきたいと思います。

○奥野政府委員 大矢さんのもとに御見識の深い御意見を拝聴いたしましたが、ただ財政的な面につきましてだけお答えいたしたいと思います。住民登録に要します経費は、臨時のな経費と経常的な経費にわけて考えなければならないと思ひます。臨時的な経費につきましては、住民登録法の制定当時から、全額國費でまかなうというふうに話ができるわけであります。その結果國家予算にも計上されているわけありますけれども、住民登録票の作成、あるいは附票の作成、これらのは現物を国でつくりまして、市町村に交付するということになつております。また最初に登録いたしますときには、調査員を使わなければならぬわけでありますけれども、調査員の手當につきましても、國費で持つことになつております。また最初に登録いたしますときには、調査員を使わなければならぬわけでありますけれども、調査員の手當につきましても、國費で持つことに帶台帳の作成が不要になるとか、あるいは寄留法が廢止されるから、そちらの方でも経費がいらなくなつて来る。そういうふうないろいろな関係から、むしろ負担は減つて来るのではないかだらか、こういうふうな考え方も一部あるわけであります。そこで昭和二十七年度の地方財政計画をつくります際

地方団体の負担は増額しないという建前をとつて参つて来ております。しかしながら平衡交付金の基準財政需要額をきめます際には、戸籍事務費を住民登録費に改めまして、住民登録の関係だけで十四億三千二百万円程度のものが、必要ではないだろうかといふうな考え方をとつておるわけであります。しかし反面寄附關係の仕事がなくなりますので、戸籍事務費十二億八千万円程度のものが九億五百万円程度になるだろう。従つて純増としては十億四、五千万円ではなかろうかといふうな考え方を持つておるわけであります。しかし地方財源全体としては別途に、先ほど申し上げましたように、世帯台帳等で経費も浮いて来る面がありますので、地方の負担額自体には増減はないだろうといふうに考えておるわけであります。

に書いてあります。医療施設及び保健法の一條、九十八條に規定する学校の施設、それから社会教育法に規定してあります公民館あるいは図書館、博物館、それから職業安定法に定めてあります公共職業指導所の設置、それから住民に貸与いたしております住宅の施設、こういうものをたくさんずつと書いてあります。そうしてこれが全部、あるものは時価の五割で払い下げる、あるものは時価の三割で払い下げる、というふうにずつと書いてあります。が、住宅などは大した影響はないかと思ひますが、いずれにいたしましても、地方公共団体では財政的に非常に大きな影響を持つ一つの法案でありますので、これについて自治庁の、あるいは地方財政委員会の意見としては、どういう御意見をお持ちになつてゐるか。それから同時にこれらの移譲されたものが参りますと、勢い支出を伴つて参りまするが、これは自治庁としては起債その他でこれが許されるものであるか、あるいは現金でなければ買えないことになつてゐるのか、これをひとつ自治庁の御意見を先にお伺いしたいと思つております。

につきましては、特に時価より安くなるということになりますので、われわれとしては適当な改正だと考えております。

して、これはまつたく自由意思による移管、つまり納得したものだけ引取るというふうに根本の建前をかえたわけあります。従いまして赤字が出て非

○大泉委員長代理 あよつと連記をと
めて。

きましては、これは年賦債還といふ形で返す一種の起債、地方債として払去されが受けられる、そういう措置を講じておる。

だ、というお話をあります。それで、その内容をすこし調べてみると、大体国がもくろんでおります払下げをしようとすると、赤字の病院だけのようである病院は、赤字の病院を背負い込んでいます。赤字の病院を背負い込んでは、ただ、もう少しでも経費がよけいかかって困ります。それから同時にこれは、地方的には実際の問題として、軍の施設でありますものなどは、非常に片寄つた施設であります。これが經營しておれば何とか形はできますけれども、それが地方の公共団体に移譲され

常に困るというようなところはもちろ
ん引受けませんし、かりにそれでもや
はり公的な施設としてやつて行こうと
いうところでしたら引受けられるわけで
す。それからまたその移管いたします
病院そのものにつきましても、相当の
経費を国費として出しまして、移管す
るまでには設備も整備する。そうしてし
かく支償うようにして渡す、そういう経
費も国費に見込んでおるようになります
ので、必ずしもこれによりまして地
方に財政的な負担を多く押しつけると
いうようなことはないものと考えてお

この際お詰りいたします。先ほど司委員から、ただいま大蔵委員会において審議中の国有財産特別措置法案に対して、大蔵委員会と連合審査会を開催いたしたとの発言がありましたので、本法案について連合審査の開会を申し入れたいたいと思いますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○大泉委員長代理 それではさよなら決定いたします。――

明日は午前十時から開会いたします。本日はこれをもつて散会いたします。

されただけ——せつからく國でやつておりま
すときにはある程度の医療の効果を発
揮しておりますが、地方の団体がこ
れを譲り受けでは困るようなことがた
くさんあると思います。従つてこうい
う面についてただ単に安く払い下げら
れるからいいということでは、私はこ
の問題は済まさないと思います。自
治厅の方ではどういうふうにこれをお

う一度お尋ねいたしますが、なるほど経費につきましては六億と少しばかりの金を見ておるようであります。そしてそれで整備をするといつておるようであります。私がさつき聞いておりますのは、国有財産を払い下げる場合に、起債がこれに對して許されるかどうか、特別な起債を自治廳はお考えになつてゐるかどうかということであります。

○萩田政府委員　国立病院の地方移管につきましては、ただいまおつしやい

特別の起債を許すわけではございません。ただたとえば学校の払下げを頼む

ましたよな題旨におきまして、その
移管に問題があつたわけであります
が、初め相当強制的な移管といふこと
も、厚生省の方で考へておつたようで
ありまするが、そういう見地からしま

そういう場合には、それは学校建築の起債として、その団体で学校が必要ならばその起債を認めるわけでございます。

昭和二十七年四月二日印刷

昭和二十七年四月十四日発行

衆議院事務局

印刷者 印刷所